

CHILE

Pero haciendo á un lado las hipótesis, basta recordar que mucho tiempo antes de la conquista, no solamente era conocido este fruto de los indios, sino aun empleado por ellos. El uso del chile, como alimento entre los mejicanos, data desde aquella época; y á medida que se cultivan las diversas especies, el consumo aumenta á tal grado, que se puede decir sin exageración, que si no en la generalidad, al ménos en la mayor parte de las mesas mejicanas, se emplea este fruto, preparado de diversos modos, ya como condimento, ó ya como alimento, y que entre la clase indijena, unido al maíz, hace la base de su alimentacion.

Segun la opinion de los naturalistas, es orijinario de la América, y segun la respetabilísima opinion del Barón de Humboldt, que fué quien lo encontró en nuestro territorio á principios de este siglo, no solo la considera americana, sino planta nacional, segun se espresa en su obra titulada: "*Ensayo político sobre el reino de la Nueva España.*" dice así: "Todavía debemos contar entre las plantas útiles indijenas de Méjico el cacomite ú *oceloxochill*, especie de Tigridia, cuya raíz da una harina nutritiva á los habitantes del Valle de Méjico; las numerosas variedades de tomates ó *tomatl*, *Solanum lycopersicum*, que antiguamente se sembraban entremezclados con el maíz, cacahuete ó mani. *Arachis hypogea*, cuyo fruto se esconde en la tierra, y que parece haber existido en África y

CHILE

Asia, especialmente en Cochinchina, mucho tiempo antes del descubrimiento de la América; en fin, las diferentes especies de pimientos *Capsicum baccatum*, *C. annum* y *C. frutescens*, que los mejicanos llaman *chilli* y los peruanos *uchu*, cuyo fruto es tan indispensablemente necesario á los indijenas, como la sal á los blancos. Los españoles llaman al pimiento *chile* ó *axi*; la primera palabra se deriva de *quauhchilli*; la segunda es una palabra haitiana, que no se debe confundir con *axe*, que, como ya lo hemos observado, designa el *Yname*, *Dioscorea alata*."

El Dr. Hernandez, médico de Felipe II, en su viaje á Méjico el año de 1570, lo encontró cultivado y empleado con mucha generalidad, pues refiere que no había casa en donde no se comiera, y que el efecto producido sobre algunas personas no habituadas á usarlo, fué bastante para espermentarlo y atribuirle algunas propiedades medicinales, tales como la de ser afrodisiaco, provocar la orina y la menstruacion y escitar el hombre. El mismo encontró varias especies cultivadas, que clasificó y dividió en los siete géneros siguientes:

Primer género: *Cuauhchilli*, chile de árbol.

Segundo género: *Chiltecpin*, chile mosquito, porque imita el color y pequenez de este animal, ó *Totocuitlatl* estiercol de pajaro, por la semejanza que tiene con el excremento de las aves. Las especies de este género son tres: la

CHILE

más vulgar, semejante á la anterior; la segunda de fruto casi negro, llamado *Tilchilli*, y la tercera menor que las anteriores. Todas las especies de esta planta dan tres veces al año; el primer fruto es el más grande, el último pequeño, y el segundo intermedio.

Tercer género: *Tonalchilli*, chile de sol, llamado por los haitianos chile blanco; se siembra en Agosto y Setiembre en tierras de riego, da fruto desde Noviembre hasta Marzo; este es primero verde, después pálido; luego rojo y últimamente rojo.

Cuarto género: *Chilcoztili*, se llama así por el color azafranado que toman los guisos que se preparan con él. El fruto tiene de 6 á 7 centim. de largo y un color que varia desde el blanco rojizo hasta el negro; se siembra en Diciembre y fructifica todo el año.

Quinto género: *Tzinquahuayo*, por ser del monte, los haitianos le llaman *coral*, y su fruto es colorado, delgado y de 5 centímetros de largo; se siembra en Marzo y dá todo el año.

Sesto género: *Texochilli*, por ser blando; es largo, ancho, algo dulce, de color rojo, y tan suave, que los indios los ponen en las tortillas, con el convencimiento de que es un alimento excelente. Su testudero, se seca esponiéndolo al humo: en este estado se llama *Pocchilli*, y se puede guardar por mucho tiempo: se siembra en todo el año.

CHILE

Sétimo género: *Milchilli*, más pequeño que el anterior; es llamado así porque se siembra en la misma época que el maíz; es de un color rojo y termina insensiblemente en punta aguda.

Después de la conquista fué llevada la semilla á España, en donde se cultivó por mucho tiempo como planta de ornato en los jardines reales: de allí pasó á Italia, Francia y otros puntos de Europa, en donde se le empleo del mismo modo. En Rioja y Valencia su cultivo ha salido de los límites de la horticultura, aumentando el número de sus producciones agrícolas.

Chile: Geog. Estado de la América Meridional, sit. á lo largo de las costas del Grande Océano en una longitud de 1,850 kil. y una latitud de 175. Su poblacion es de 2,130,000 hab., y su capital Santiago. Se divide en 7 prov. y sus ciudades principales son Santiago, Valparaíso, San Felipe, Coquimbo, San Fernando, Concepcion, Valdivia y San Carlos. Tiene volcanes siempre en erupcion, y minas abundantes de oro, plata, hierro, cobre y estaño. Los indijenas descienden de dos razas diferentes, la de los Araucanos, que constituyen todavía un Estado independiente y la de los Puelches, que viven en las montañas y se distinguen por su elevada estatura. Antes de la conquista de los Españoles, Chile, sometido por los Incas, formaba parte del Imperio del Perú. En 1773 todo el país tomó el nombre de capitanía general de Chile. En 1810 sa-

CHILE

audió el yugo de la metrópoli y proclamó su independencia. Habiendo caído de nuevo bajo el dominio de los Españoles en 1814, se insurreccionó segunda vez en 1817, y después de la victoria de Maipo en Abril de 1818, se erigió en república y quedó definitivamente constituido en 1826, segun se detalla en seguida.

Límites: Esta República se halla limitada al Norte por la de Bolivia, al Este por la Confederación Argentina, al Sur por la Patagonia y al Oeste por el Océano Pacífico; está situada entre los 25° 20' y 44° de latitud S., y entre los 66° y 71° de long. O.

Extensión. — Además del territorio continental, comprende el grupo de Chile muchas islas pequeñas que lo costean, y las dos islas de Juan Fernández, situadas á 700 kilómetros del continente. Tiene una superficie de 337,000 kil. cuadrados con la Araucanía y de 265,000 sin esta comarca, que es independiente.

Situación y aspecto. — Chile se halla encerrado entre los Andes y el mar, y ofrece muchas perspectivas pintorescas. Al pié de la cadena gigantesca que se prolonga de N. á S. por toda su frontera oriental, se estienden risueños valles, ceñidos de altas montañas, cuyas crestas están entrecortadas aquí y allí por pequeñas hendiduras, más ó ménos escarpadas, y practicables únicamente para las mulas. A menudo estas gargantas, que proporcionan á los valles la facilidad de

CHILE

comunicarse entre sí, presentan aspectos de una grandeza majestuosa. Caminando de N. á S. el viajero, rara vez pierde de vista las sombrías cimas de los Andes; y si trepa á una altura, ó si tiende sus mirada á través de las montañas secundarias que lo rodean, aperece á lo lejos la vasta estension del Océano.

La ribera marítima está entrecortada por varias cadenas de montañas paralelas á los Andes, que rodean numerosos valles, á quienes fertilizan y riegan varios ríos. El país intermedio, yendo al E., es casi llano: sólo se ven en su superficie un corto número de montañas aisladas que rompen la uniformidad de la llanura.

Desde el mar, la costa parece formada de altas y escarpadas rocas. A lo lejos se desarrolla la cadena de los Andes, cubierta de nieves eternas. Sela descubre á una distancia muy considerable: al acercarse á la tierra, se distinguen á lo largo de la ribera bandas de rocas, contra las cuales se estrella el mar furioso. Encima de las referidas rocas, el país se dilata, sembrado de alturas irregulares, unas blanquizcas, desnudas y estériles, y otras terrosas, rojizas ó igualmente áridas; sin embargo, de trecho en trecho se notan indicios de vejetacion, cuadros de verdura que alegran la vista en medio de tanta aridez.

El aspecto de Chile es, por consiguiente, muy vario, y resultado preciso de la estructura particular de su ter-

CHILE

reno. Sólo las cimas de las cordilleras ofrecen el aspecto uniforme que le dan sus nieves eternas, el humo, llamas y materiales encendidos que lanzan sus volcanes, y los centenares de arroyos que tienen sus fuentes en la misma cordillera, ó se producen por el derretimiento de las nieves, y se precipitan entre rocas espantosas, formando mil caprichosas cascadas, saltos enormes, pozos profundos, risueñas riberas, y todo cuanto puede seducir y contentar al hombre en medio de la meditacion y de la soledad.

Produccion. — El clima, sin dejar de ser calido y frio en las respectivas estaciones, es generalmente muy sano, y la tierra no mantiene animales ponzoñosos ni feroces que los hombres puedan temer: sin embargo, esta hermosa region está espuesta continuamente á terremotos, causados por las erupciones de los numerosos volcanes que humean en los Andes. Estos mismos montes ocultan abundantes minas de oro, plata, hierro, cobre, plomo y estaño. La tierra se muestra allí apta para nutrir las plantas más preciosas del antiguo y nuevo continente. Todas las frutas de España se crían en Chile, y de tan buena calidad, que causan admiracion aun al preocupado andaluz ó valenciano. En cuanto al reino animal, basta decir que los caballos de Chile son los mejores de toda la América, y que se presentan de regalo á los soberanos de Europa; y en cuanto al ganado vacuno,

CHILE

se hace comercio de cueros y sebo como en el Rio de la Plata.

Aguas minerales. — Es considerable el número de aguas minerales; las frias se hallan especialmente hácia los valles de los Andes; habiendo en uno de ellos once fuentes, que suministran una gran parte de la sal que se consume en la República: hácia las cabeceras de Cachapoal se hallan las de los *Cauquenes*: en el valle de Peldchues, en un ramal esterno de la cordillera, existen otras dos fuentes usadas para baños. Merecen igualmente citarse las tres fuentes acres y amargas que se encuentran entre Santiago y Mendoza, y hay además muchas diferentes en el país de los araucanos y provincia de Valdivia.

Montañas. — La parte de los Andes, que pertenece á Chile, tiene una grande anchura: los montes están dispuestos en línea paralela; la cordillera que forma la cadena central tiene cimas agudas y dentelladas. De distancia en distancia se elevan otras piramidales ó esféricas, cubiertas de nieve. Estas montañas se destacan perfectamente sobre el horizonte, y su elevacion pasa con mucho la de los Alpes Europeos. Créese que el Tupungato, al O. de Santiago, se eleva tan alto como el Chimborazo, y es el gigante del sistema chileno; después de él, los picos más notables son el *Descabezado*, que tiene como 14,000 mts. de elevacion; el *Limari*, *Manfios*, *Longari*, *Coguinbo*, *Chillan*, *Choapa*, y el *Guana-*

CHILE

Inca. Otros de los montes que se distinguen en Chile, son los que llevan el nombre de *Tetas de Biobío*, por hallarse á la entrada de este río en el mar, y muy cerca de la costa.

Volcanes.—Los Andes de Chile encierran catorce volcanes en combustion, otros muchos que vomitan humo por intervalos, y varios completamente apagados. Con pocas escepciones, todos están situados en el centro de la cordillera, de modo que la lava y cenizas que arrojan no van más allá de las montañas. La más fuerte erupcion de que se conserva memoria, es la del volcar de Petercoa, situado á uno 110 ki. S. E. de Santiago, que tuvo lugar el 3 de Diciembre de 1760. El volcar formó un nuevo cráter; partió en dos una montaña vecina, dilatándose el rompimiento en una estension de muchas leguas; el ruido de la explosion se oyó á una distancia prodijiosa. La lava y las cenizas llenaron todos los valles vecinos ó hicieron subir las aguas del Tinjerica, por espacio de algunos dias. El Lontue, río considerable, se vió interrumpido en su curso; salió de madre é inundó las llanuras vecinas, formando un lago que existe todavía.

Los montes ignívomos no comprendidos en la cadena de los Andes, són: primero, el gran volcar de Villarica, que arde constantemente; la montaña donde se encuentra tiene 20 kil. de circunferencia en su base; se le vé á más de de 200 kil.: segundo, otro

CHILE

volcan pequeño, intermitente en la embocadura del Rapel.

Es muy raro que se pase un año, sin que se sientan cuatro temblores de tierra por lo ménos.

Minería.—El oro es el metal más abundante; se le encuentra en las llanaras, en la arena de los ríos y arroyuelos, y en mayor cantidad en casi todas las montañas y colinas. Varias minas, que se explotan desde el siglo XVI, han dado considerables productos; todas las de plata se encuentran en los cantones más altos y fríos de los Andes, razon por la que solo se han abierto un corto número. La mina de Huasca, descubierta en 1811, es la más rica que se conoce en el mundo, puesto que una cantidad cualquiera de su mineral dá la mitad más de metal puro que la misma cantidad del mineral de Guanajuato (*Méjico*), y tres veces más que el de Potosí.

Las minas de cobre son muy numerosas. Todas las que se explotan dan, cuando ménos, la mitad del peso del mineral del metal puro: la mayor parte están al N. Se encuentran tambien algunas en las provincias del S. Además de estos metales, Chile posee mucho hierro de excelente calidad, cuya explotacion prohibió el gobierno español; plomo, mercurio, antimonio, azufre, alumina, salitre, pizarra, cristal de roca, esmeraldas y topacios. La masa de las montañas es granítica.

Se ha descubierto en los

CHILE

Andes sal fósil y fuentes saladas que surten á los cantos del interior. Se hace mucha sal en las costas con el agua del mar.

Ríos.—Chile recibe todas las corrientes de agua que bajan de los flancos occidentales de la cadena de los Andes, á causa de la inmensa cantidad de nieve que se deshíela en la primavera. Se cuentan hasta cincuenta y dos ríos, que corren con la rapidez de los torrentes en la rejion montuosa, y con más lentitud en la marítima, ántes de arrojar al Océano. Ninguno tiene un curso muy largo, y no son ni anchos ni profundos, aunque lo sean los valles que atraviesan.

Los principales ríos de N. á S. son el Salado, el Juncal, el Coquimbo, Quillota, el Mayo, el Maule, el Biobío, el Couten, el Tollin, el Colloco-lla ó Valdivia, el Chaiven, el Burno, y el Sin-Fondo, que vierte sus aguas en el golfo de Guaytecas. Los ocho últimos son navegables por botes de alto bordo, á una gran distancia de su embocadura. Sus lechos son muy anchos y sus riberas bajas; el fondo de todos es generalmente pedregoso. No obstante, rara vez salen de madre.

Lagos.—Tres lagos vecinos de la costa, el Buclema; el Caguil y el Bojeruca, son salados; el largo de cada uno es poco más ó ménos de 29 kil. El lago de agua dulce más grande del interior, es el de Lauquen, en la Araucanía; tiene 29 kil. de circunferencia, y el Iolten le debe sus raudales.

CHILE

Clima.—Bajo el aspecto del clima, Chile puede dividirse en dos rejiones: la húmeda, al S. de Maule, y la árida ó seca, al N. de este río. En la primera, la temperatura es variable; la estacion lluviosa empieza con la primavera; es decir, en el mes de Abril, y dura hasta Agosto; á veces las lluvias caen por espacio de diez ó doce dias consecutivos, y son frecuentes, aún durante la estacion seca, en la mayor parte de las islas donde las aguas no escasean. De Setiembre á Abril se goza de una temporada casi continua de dias serenos.

Casi nunca se vé nieve en los Cantones poco lejanos del mar. Apenas cae una vez en cinco años en la rejion situada entre el Océano y las montañas; pero en los Andes es tan abundante de Abril á Noviembre, que hace imperceptible una gran parte del año el pasaje de alguna de sus gargantas y desfiladeros.

El rocío es frecuente en verano y en otoño, y á menudo hay nieblas en las mañanas de esta última estacion. Los vientos del N. y del N. O. traen la lluvia; los del S. y S. O. un tiempo bonancible: éstos soplan en verano. Los vientos del E. son poco comunes, porque los Andes interceptan su curso. Nunca se experimentan huracanes.

En la rejion seca, el tiempo es invariable; durante los dos tercios del año no cae una gota de agua, y en los Cantones más setentrionales no llueve nunca. En todo el país seco, cuya lonjitud es de 960 kil., no se percibe ni una sola nu-

CHILE

be desde Noviembre á Mayo. Durante este periodo, la atmósfera es de una serenidad perfecta, el rocío apenas sensible, y no obstante, el calor no incomoda. La poca distancia de los Andes y del mar, contribuyen á la dulzura de la temperatura. El termómetro se sostiene entre los 17° y 21°; rara vez sube á 23°; solo en algunos valles del interior el calor es á veces escesoivo. El granizo no se conoce en Chile, y el trueno no ruge sino en la rejion de los Andes.

Todos los viajeros, están contestes en alabar sobremedera la dulzura y sublimidad del clima de Chile. No hay que temer en él ninguna de esas enfermedades tan frecuentes y peligrosas en los países cálidos.

Bot. — Chile es riquísimo en plantas hácia la rejion húmeda, donde la vejetacion se muestra muy lozana y vigorosa. Las llanuras, los valles y las montañas están cubiertas de bellos árboles, la mayor parte de los cuales solo pierden sus hojas por poco tiempo. Los más notables son el *molle*, cuyas hojas tienen el sabor de la pimienta, y cuya fruta, desleida en agua, proporciona una bebida muy agradable al gusto, aunque algo ardiente; el naranjo salvaje, cuya madera, de un brillante color amarillo, es muy buscada por los ebanistas; el *buigbé*, de aromática corteza y de madera propia para las construcciones; el *luma*, especie de mirto, y el *caven*, especie de mimosa: el *quillai*, que tiene una madera muy

CHILE

dura y una corteza que, pulverizada, hace las veces de jabon; y por último, el *pehuen*, ó pino de Araucania, cuyos piñones se comen.

En la rejion seca, por el contrario, solo se ven arbustos: la vejetacion tiene poco vigor, aunque el terreno sea excelente; despues de las lluvias de invierno crece un poco de yerba, que se seca en seguida, y los rebaños tienen que ir á pastar á las faldas opeuestas de los Andes.

De Chile ha venido el floripondio (*datura arborea*), de grandes y hermosas flores, cuyas emanaciones son tan suaves; el thilloc (*fuchsia coccinea*), precioso arbusto que da flores color escariata; la *peregrina*, magnífica liliácea, y otras muchas plantas que adornan los jardines de América y Europa. La patata es indijena de Chile, lo mismo que varios vejetales útiles para la economia rural ó para las artes, entre otros el *madi*, cuyos granos esprimidos dan un aceite excelente, y el *relbun*, cuya raíz, suministra una hermosa tintura roja.

Ya hemos dicho que generalmente el terreno es muy fértil: el trigo no puede ser mejor; se cultiva principalmente en los valles; se siembra y se cosecha mucha cebada; el cáñamo crece muy bien donde quiera que se pueda regar la tierra regularmente; ésta y el clima son favorables á la caña de azúcar; pero sea porque convenga, ó por una costumbre inveterada, no se cultiva y se trae este género del Perú.

CHILE

Zool. — Entre los animales indijenas, Chile solo tiene de comun con el atiguo continente, varias especies de zorros, de nútrias, de liebres y ratones. El cognar, el jaguar y otras béstias feroces son bastante numerosas. Se encuentran tambien llamas y vicuñas, que habitan en los Andes; la chinchilla, notable por la finura de su pelo; muchas especies de aves, entre otras el *nandú*, que representa al avestruz en América, y que se caza igualmente por sus plumas; en fin, una multitud de pescados, de tortugas, una serpiente que no es venenosa, pocos insectos incómodos y diversas variedades de avejas. Sus costas son frecuentadas por focas y ballenas.

Industria. — La explotación de minas constituye la ocupacion principal de los chilenos: en algunas puntos prefieren el cultivo de los campos, ó dividen su atencion entre ambos ramos; la crianza de ganados ocupa á otros; pero está poco conocida esta industria manufacturera: fabrican, no obstante, cubiertas de cama y tejidos groseros de lana, y aun de lino, que consumen en el país; hilo, jarcias, jabon y curtidos; sacan excelente aguardiente y mejores vinos; reputándose por superior á los de España el moscatel del rico valle de *Sauce* en Melipilla, y como comparable á otros escojidos de Europa, el de *Itata*. El comercio de esportacion se compone de una gran parte de los artículos predichos; estrae para el Perú granos, y además, cueros, sebo, cor-

CHILE

dobanes finos y ordinarios, gamuzas, suelas, jamones, frutas secas, caballos, cáñamo y maderas; retornan azúcar, arroz, tabaco, cacao, café, sal y mercancías europeas de todas clases: para Buenos Aires esportan vino, aguardiente, aceite y oro; y reciben cera, algodon, mulos y otros artículos; para la India esportan metales y retornan algodon, azúcar y algunas manufacturas; para otros países esportan granos, vino, aguardiente, sebo, manteca, cordobanes, y tambien cobre, oro, plata y otros metales, lana de vicuña y de oveja, planchas de cedro, aceite de ballena, y aun cubiertas de cama, regularmente trabajadas. Reciben de los ingleses, que son con los que hacen mayor comercio, café, té, especies y varias manufacturas. Tiene un ferrocarril desde Valparaiso á Santiago.

Habitantes. — La mayoría de los habitantes de Chile se compone de la mezcla de los indijenas con los europeos, además de los puramente blancos, indios ó negros. Las chilenas tiene fama de bellas; su talle es esbelto, sus formas voluptuosas, sus ojos y cabellos negros, y su tez fresca y levemente sonrosada. Son modestas, francas, hospitalarias y de una inteligencia nada comun. Los chilenos de origen europeo, son altos y bien hechos, y tienen grande aptitud para los trabajos físicos ó intelectuales.

Las más numerosas tribus indijenas que aun subsisten, son los *araucaños*, que habitan las fértiles llanuras que se

CHILE

estienden al O. hasta el Océano, entre el Biobío y el Valdivia; los *cuncos* ó *chun-cos*, que viven más al S. á lo largo del mar; los *hüiti-ches* al E. en las llanuras, y también en los valles de los Andes; estas dos tribus no son menos belicosas que los araucanos.

Entre las últimas fronteras de Chile y el Estrecho de Magallanes viven, por las costas del Grande Océano, los poyas y los caucás. Los primeros son de alta estatura, hablan un idioma particular, y no se alejan con gusto de su país. Los segundos son de talla mediana, y como su clima es muy riguroso, vistien con pieles de foca.

Administración.—Hoy, Chile forma una república, una é indivisible.

El Presidente, jefe del poder ejecutivo, es nombrado por cinco años y reelegido solo por otros cinco; el poder legislativo pertenece á un senado compuesto de nueve miembros, elejidos por seis años, y á una cámara nacional, que puede tener desde cincuenta hasta doscientos miembros, nombrados por ocho años. Los derechos electorales están sabiamente determinados respecto de los electores y de las personas elejibles. Un Consejo de Estado permanente está encargado de todos los proyectos de ley, de todos los negocios importantes y del nombramiento de los ministros. La prensa es libre; la relijion católica es la del Estado; pero el ejercicio de las demás está permitido.

CHILE

Bajo el punto de vista administrativo, Chile está dividido en 14 provincias, cuyos nombres y capitales son las siguientes:

Provincias. Capitales.

Aconcagua.....	San Felipe.
Arauco.....	Arauco.
Atacama.....	Copiapo.
Concepcion.....	Concepcion.
Coquimbo.....	Coquimbo.
Chiloe.....	San Carlos.
Colcagua.....	Curico.
Llanquilmé.....	Llanquilmé.
Maule.....	Cauquénés.
Santiago.....	Santiago.
Valparaiso.....	Valparaiso.
Talca.....	Talca.
Valdivia.....	Valdivia.
Nuble.....	Nuble.

El ejército chileno se compone de 3,300 hombres de línea, y 40,400 guardias nacionales ó milicianos.

La marina de guerra se compone de unos diez y seis buques, entre los que encuentran hermosas fragatas y unos vapores.

Los ingresos ascienden á unos cuarenta y cuatro millones de pesetas, y los gastos á unos treinta y seis millones de la misma moneda.

Idiomas.—La poblacion blanca de Chile habla como es natural, el español; pero los naturales hablan el *chiltsuga*, ó sea el idioma de los araucanos.

El araucano, segun los viajeros, es á la vez armonioso, rico y regular. Las palabras terminan, ora por una vocal, ora por alguna de las consonantes *b, d, f, g, l, m, n, r*; las articulaciones de la *s* y la *z* no se encuentran sino en unas vein-

CHILE

te palabras. La composicion de su vocabulario demuestra los progresos que este pueblo había hecho en la cultura intelectual antes de la llegada de los europeos. En él se encuentra, formando parte del fondo de la lengua, un principio de nomenclatura científica, como, por ejemplo, términos especiales para las figuras de geometría, tales como el punto, la línea, el ángulo, el cuadrado, el cubo, la esfera, etc. Otra ventaja inapreciable que posee este idioma, si el hecho es tan cierto como aseguran algunos viajeros, es que no existe ninguna irregularidad ni en los nombres ni en los verbos. El género se indica por la union de las palabras *alca*, hombre, *domo*, mujer. El número doble existe con una forma idéntica. Los sustantivos se declinan por medio de terminaciones diversas, pero los adjetivos no admiten alteracion; en la construcción se ponen delante de los sustantivos á quienes califican. Todos los verbos se conjugan por un solo modelo; la voz pasiva se forma por la intercalacion de la sílaba *nge* entre el radical y la terminacion. El número de los verbos formados de una misma raíz es inmenso; de *eluns*, dar, se derivan: *elucien*, estar en disposicion de dar; *eluduen*, querer dar; *eludalen*, poder dar; *elumon*, deber dar; *elurchen*, parecer dar; *elwalaun*, finjir dar, y otros muchos.

Hist.—Nada se sabe de la historia de Chile antes de la llegada de los españoles en la

CHILE

16^a centuria, sino lo poco que han podido legarnos las tradiciones vagas é incompletas de los indijenas. Hacia el año de 1450, Yupanqui, Inca del Perú, habiendo extendido su dominacion hasta la frontera de Chile, resolvió hacer la conquista de este país. En consecuencia, envió algunas tropas bajo el mando de un príncipe de su familia, que sojuzgó á las cuatro tribus más septentrionales, y avanzó hasta la ribera del Rapel, donde los promancios le impidieron pasar adelante.

Los chilenos no formaban probablemente más que una sola nacion, aunque divididos en quince tribus independientes unas de otras, porque todas hablaban el mismo idioma y se parecian en la fisonomia. Su tez era de un color cobrizo encendido, las de la parte más meridional, cerca del Cauten, eran absolutamente blancos. Los chilenos eran principalmente agricultores; cultivaban el maíz, varias especies de legumbres, la patata, el pimiento, los fresones y otras plantas indijenas. Tenian por animales domésticos, llamas y conejos; conocian el procedimiento de abonar las tierras; se servian de la azada y el arado, al qual uncian vicuñas; estos instrumentos de cultivo eran de madera y toscamente hechos: los chilenos sabian también extraer de las entrañas de la tierra el oro, la plata, el cobre y el plomo, que elaboraban de diferentes maneras. Hacian hachas y otros instrumentos cortantes con el basalto, y á veces con el co-

CHILE

bre, que preparaban con cierta liga; pero ignoraban el uso del hierro.

A Imargo, compañero de Pizarro, conquistador del Perú, tentado por lo que oía referir de la riqueza de Chile en metales preciosos, partió en... 1535, con ánimo de conquistarlo. Llevaba consigo 570 españoles y 15,509 peruanos, conducidos por un jefe de su nación. Como no es posible pasar del Perú á Chile por tierra, sino atravesando á lo largo del mar el desierto de Atacama, donde no se encuentra agua ni subsistencias, ó bien alejándose de las costas y cruzando ciento sesenta kilómetros por entre las montañas de los Andes, Almagro escogió este último camino, que es el más corto. La fatiga, el hambre, los rigores del clima en estas regiones elevadas, y los ataques de los indios, diezmaron sus tropas; sucumbieron diez mil peruanos y ciento cincuenta españoles. Por último, llegaron á los llanos de Chile, donde Almagro fué recibido con señaladas muestras de respeto, gracias á la intervencion del jefe peruano; pero habiendo hecho matar sin motivo á varios *ulmenes*, se atrajo la animadversion general. Los promancios, entre los cuales penetró en seguida, aunque admirados al principio del aspecto de los españoles, y más todavía de sus caballos y armas de fuego, se defendieron valerosamente, y hasta acometieron con resolución y energía á sus nuevos enemigos. Almagro, disgustado de su empresa, que, sin embargo,

CHILE

le había enriquecido, volvióse en 1538 al Perú por el camino del desierto;

Dos años después Pizarro envió á Chile á Pedro de Valdivia, al frente de doscientos españoles y un cuerpo respetable de peruanos, con todo lo necesario para fundar una colonia. A pesar de la tenaz resistencia de los chilenos, Valdivia llegó hasta el territorio de lo que hoy es provincia de Santiago, y echó los cimientos de la ciudad de este nombre, á la orilla del Mapocho, sobre una estensa planicie de 28 kil. de largo y 24 de ancho, limitada al E. por los Andes y al O. por las colinas de Prado y Paonque, el 24 de Febrero de 1541. Los promancios no le dejaron un momento de reposo; en 1545 hizo un tratado de paz y alianza con ellos, y se dirigió al Perú en busca de un refuerzo de armas y municiones, conseguido lo cual se encaminó al S. de Chile. A pesar de la heroica y obstinada defensa de los araucanos, edificó allí varias ciudades, entre otras la Concepcion, en 1550.

En 1553 su ejército fué derrotado: los araucanos cogieron á Valdivia y le mataron de un golpe de maza. El resto de sus soldados se salvó por el valor y la inteligencia de su capitán Villagra. La guerra entre los españoles y los araucanos duró hasta 1641, época en que un tratado de paz mantuvo en la posesion de su territorio á este pueblo, que por su parte prometió no permitir en sus costas el desembarco de ninguna nacion estran-

CHILE

jera, lo que cumplió fielmente. No obstante, se rompieron las hostilidades con frecuencia, hasta que un nuevo tratado (1773), puso fin á una guerra asoladora que había durado muchos años y costaba á los españoles mucha sangre y mucho oro. Los araucanos obtuvieron la facultad de tener en Santiago un representante de su nacion, encargado de entenderse con las autoridades españolas y zanjar las dificultades que se presentasen, conservando la mejor union y armonia entre los dos países.

Después de la revolucion de 1810, escitados los araucanos por los emisarios españoles, y más particularmente por Benavides, cuyo carácter sanguinario ha dejado un triste recuerdo en aquel país, declararon la guerra á los chilenos. En su consecuencia se derramaron por todo el territorio, llegando hasta las puertas mismas de la Concepcion, y lo devastaron completamente, al paso que los de Chile por una justa represalia, invadieron el territorio araucano, llevando á sangre y fuego cuanto á su paso encontraban. Los araucanos incendiaron su capital y se refugiaron á los bosques, continuando así las hostilidades con igual é inaudito furor por ambas partes, hasta que, derrotado Benavides en un encuentro, fué hecho prisionero y conducido á Santiago, donde murió en el afrentoso suplicio de la horca, el 21 de Febrero de 1823.

Cuando los españoles obtuvieron la tranquila posesion

CHILE

de la mayor parte de Chile, establecieron en él la misma forma de gobierno que en sus demás colonias. El país fué dividido en trece provincias y administrado por un capitán general, que dependia inmediatamente del rey, pero que en tiempo de guerra, y en ciertos casos, estaba subordinado al virey del Perú.

A pesar de la fertilidad de su suelo y de la bondad de su clima, la Corte de Madrid descendaba bastante á Chile; gran parte de su territorio estaba erial, y las minas más ricas, pésimamente explotadas: en 1778 apenas se contaban en todas sus provincias 80,000 habitantes blancos, y 240,000 de color ó mestizos. La causa de este y otros obstáculos para el desarrollo de la prosperidad de aquellos países, provenia de que, segun el sistema primitivo de España, todo su comercio con sus colonias de la América meridional bañadas por el Océano, sólo se hacia por el Istmo de Panamá, donde dos, tres ó más galeones, partiendo en épocas marcadas, iban á buscar á Puerto-Bello las mercaderías que de Panamá se trasportaban allí por tierra, y á llevar las que iban á Panamá por la misma vía.

La sabia ordenanza de Carlos III, príncipe generoso y magnánimo, abrió en 1778 una correspondencia directa entre Chile y España. Desde este momento la suerte de la colonia cambió; su prosperidad hizo rápidos progresos; libre de la guerra con los araucanos, Chile se aprovecha-

CHILE

ba de su tranquilidad para dar vuelo á su comercio y á su agricultura, hasta que los inesperados acontecimientos de la Metrópoli vinieron á ponerle en el camino de la revolución, lo mismo que al resto de América. El 18 de Julio de 1810, una reunión popular depuso al capitán general Carrasco, y nombró en su lugar al conde de la Conquista. Bajo la administración de éste, se formalizó un plan de revolución. El 18 de Setiembre convocó una reunión de personas influyentes por su riqueza y sus talentos, las cuales, tomando en consideración el estado de la metrópoli, eligieron una junta presidida por el capitán general, que se instaló al día siguiente, bajo el título de conservadora de los derechos del rey, durante su cautiverio.

La junta pidió la formación de un Congreso, y á este fin publicó un acta sobre el método que los ayuntamientos habían de seguir en la elección de los representantes. El pueblo de la capital se reunió el 1.º de Abril para cumplir con este precepto, cuando se vió acometido por el destacamento de dragones de la Concepción, que mandaba D. Tomás Figueroa, el cual se hallaba sobre las armas para mantener el orden. Figueroa, aunque empleado por la Junta, y al parecer del partido de la revolución, se declaró contra ella. Hubo una escaramuza entre sus tropas y el pueblo, en la que murieron cincuenta personas. El gobierno triunfó; los principales conspiradores fueron

CHILE

desterrados; Figueroa, pasado por las armas, la audiencia disuelta, y en su lugar se estableció un tribunal denominado Cámara de apelación.

El número excesivo de diputados, y la ilegalidad de las elecciones hechas por el pueblo según el acta, produjeron grande inquietud y reclamaciones acaloradas por parte de la población de algunas ciudades contra la capital. Tres hermanos, los Carreras, hijos de un rico hacendado de Santiago, aprovecharon estos momentos de inquietud y pidieron una reforma, ayudados de la guarnición. La tranquilidad se restableció, porque el Congreso, viendo la necesidad de la reforma, prometió reducir á la mitad la diputación de Santiago reelejir la de la Concepción. Verificado esto, abrió sus sesiones por un decreto, mandando que todos los españoles descontentos saliesen en el término de seis meses, cuyo plazo se les señalaba para disponer de sus propiedades.

Los hermanos Carreras, animados del éxito de su primera tentativa, proyectaron el ponerse á la cabeza de la provincia. El 15 de Noviembre de 1811, ganada por ellos la guarnición, obligaron al congreso á deponer los miembros de la junta y á reemplazarlos por otros tres, entre los cuales se contaba José Miguel Carrera. La junta decretó la formación de un nuevo cuerpo de caballería, con el nombre de *Guardia de honor*, á cuya cabeza se puso el mismo Carrera: con este apo-

CHILE

yo disolvió el congreso el 2 de Diciembre de 1811.

La nueva junta, dominada por los Carreras, de cuyo partido era la juventud militar, hizo sin resistencia nuevos reglamentos, y sustituyó el pabellón tricolor al de España. Este poder usurpado fué amenazado por cuatro conspiraciones que se lograron sofocar. Las disensiones entre los tres hermanos produjeron la retirada momentánea del individuo de la junta; más, reconciliados después, volvió á ocupar su puesto el 27 de Octubre de 1812.

El virey de Lima, á favor del desorden que reinaba en Chile, mandó al brigadier Pareja que los atacase con un cuerpo de tropas. Pareja desembarcó á principios de 1813 en la costa de San Vicente, no distante del puerto de Talcahuano, que tomó sin resistencia. La guarnición de Concepción se le unió, y con un cuerpo de más de 4,000 hombres continuó su marcha hácia el Maulerio, que limita la intendencia de Santiago de la Concepción.

Para contener esta invasión, José Miguel Carrera delegó el gobierno en su hermano y se puso al frente de 6,000 hombres. En la noche del 12 de Abril avanzó un destacamento, que sorprendió á los realistas en Hierbas Buenas: éstos perdieron mucha gente al principio; pero, vueltos de su sorpresa, se rehicieron y consiguieron algunas ventajas parciales sobre los patriotas. Pareja se retiró á Chillan, donde se fortificó.

CHILE

Las fuerzas reales permanecieron en Chillan cerca de un año, durante el cual no hubo acontecimiento importante. Después de la muerte de Pareja, le reemplazó el brigadier Gainza, que llegó con nuevos refuerzos de Lima. Los independientes formaban dos brigadas: una á las órdenes de O'Higgins, en la Concepción, y la otra bajo las de Makena, acampada en el Membrillar, no distante de Chillan. Gainza atacó á Makena el 19 de Marzo de 1814. Rechazado con pérdida, tuvo otro encuentro al día siguiente con O'Higgins, que venía al socorro de Makena, y fué también derrotado; más, viendo desguarnecida la capital, se dirigió á ella. Fundaba sus esperanzas en que O'Higgins, careciendo de caballería, no podría alcanzarle. Ya había atravesado el Maule á 320 kil. de la capital, cuando O'Higgins puso su campo á la otra orilla, y por una marcha forzada durante la noche atravesó el río; Gainza, sorprendido al llegar el día, á la vista de los patriotas, se retiró á Talca; ciudad de que se había apoderado pocos días antes, venciendo la heroica resistencia de un puñado de valientes, que perecieron animados del ejemplo de su digno jefe.

La pérdida de Talca se atribuyó á la junta que no proveyó, como debía, á guarnecerla, según su importancia. El pueblo, conmovido, la depuso, y confirió el poder supremo á Lastra; éste organizó precipitadamente una columna que se confió al man-

CHILE

del general Blanco Ciceron, el cual fué completamente batido por la vanguardia de los realistas, á las órdenes del coronel Elorriaga.

El capitán Hilliars, comandante de la fragata inglesa la *Fabé*, llegó á Chile con instrucciones del viray del Perú. Reunidos los principales de Santiago por Lastra, acordaron proponer una capitulación al brigadier Gainza, en la cual se convinieron.

El 5 de Mayo de 1814 se estipuló que: "Gainza evacua-se el territorio de Chile en el término de dos meses, con todas sus fuerzas, que debían ser trasportadas en el mismo término; que el gobierno del Perú reconociera el sistema particular de Chile, comprometiéndose á enviar diputados á España para tomar asiento en las Cortes. Se enviaron rehenes de ambas partes, y la paz fué restablecida."

Gainza, con diferentes pretextos, prolongó la ejecución del tratado hasta la llegada de Osorio con refuerzos de Lima.

El peligro de la patria reunió los partidos, que se sometieron á la autoridad de la junta; más la indisciplina, nacida de la conducta de los Carreras, había hecho progresos, y la desercion de los soldados fué espantosa. Carrera se retiró á Santiago, dejando el mando á O'Higgins; Osorio, con 4,000 hombres, avanzó hasta Cachapual y formalizó el sitio de Rancagua, defendida por O'Higgins. El asalto duró treinta y seis horas, durante el

CHILE

cual, Carrera, con tropas de refresco, se mantuvo espectador de la acción. En seguida volvió á la capital, dejando á Osorio en actitud de repetir sus ataques. En esta situación, habiendo O'Higgins perdido más de dos tercios de la guarnición, evacuó la plaza, abriéndose paso con las armas en la mano, y se dirigió á la capital, donde entró á la cabeza de 200 dragones.

Para detener los progresos de los realistas, el gobierno de Buenos-Aires acantonó en Mendoza tropas que, unidas á las de Chile, se confiaron al general San Martín.

San Martín, sin aguardar la artillería, atacó el 12 de Febrero al amanecer, y á pesar de ser inferior en número, desalojó á los realistas, de los cuales hubo 600 muertos, 500 prisioneros, y el resto se dispersó. El general Marco de Pont, capitán general recién llegado de la Península, quedó prisionero. San Martín avanzó y entró á la capital, donde le eligieron director supremo; mas, habiéndolo rehusado, nombraron en su lugar á Don Bernardo de O'Higgins.

O'Higgins administró el país con moderación y acierto. Entre otros servicios hechos á la causa americana durante su mando, es importante la expedición preparada bajo su dirección, y confiada al general San Martín, que salió de Valparaíso en 1820.

Consecuente con sus principios, convocó una asamblea compuesta de los representantes de los ayuntamientos

CHILE

de todas las provincias, con objeto de acordar las bases que debían fijar el sistema más análogo para instalar la representación nacional. Esta asamblea comenzó sus sesiones, llevando el objeto de su convocatoria; mas insensiblemente los fué traspasando, estendiéndose á discutir y sancionar por sí misma una constitucion que, bien sea por el vicio de facultades de que carecían los que se abrogaron una mision que no tenían, ó lo que es más probable, porque chocaba con los intereses de muchos particulares en las reformas que establecía, es constante que generalmente fué mal recibida.

Los acontecimientos de fines de 1825 presentan un aspecto sumamente desagradable en la inquietud general, que producen siempre las persecuciones del poder. Muchas personas respetables fueron espulsadas del territorio, sin más crimen que pertenecer á otro partido que el dominante.

Estas persecuciones tomaron doble incremento, desde que el director delegó el poder supremo en Infante, mientras que él en persona se dirigió á terminar la sublevacion de Chiloe, cuya empresa fué coronada con un éxito brillante, quedando unida esta parte segregada á la república, en Enero de 1826.

Desde esta época, hasta 1830, no ocurrió ningún acontecimiento notable. Entonces tuvo lugar una colision entre el general Prieto y el general Freire: éste fué batido en Lima y desterrado al

CHILE

Perú. Tres años después, Prieto fué nombrado presidente, y bajo su firme y sabia administración se inauguró para Chile una nueva era de orden y prosperidad. A pesar de la guerra que en 1836 tuvo que sostener contra el Perú, y de la cual salió victorioso, destruyendo la confederacion formada por Santa Cruz, consiguió restablecer el orden en su hacienda, nivelar los gastos con los ingresos, y empezar la amortizacion de la deuda pública.

Elejido en 1861 presidente de Chile D. José Joaquín Pérez, disfrutaba algunos años de paz el país, cuando, con motivo de las diferencias entre España y el Perú, y á consecuencia de algunas manifestaciones de hostilidad para con la primera, y de simpatía para el segundo, por parte de Chile, se presentó en el puerto de Valparaíso el almirante español D. José Manuel Pareja, á bordo de la fragata *Villa de Madrid*, seguido de otras cuatro fragatas y dos buques más pequeños, exijiendo un saludo de satisfacción al pabellon español. Negado éste por el gobierno chileno, fué declarada la guerra y el bloqueo. A consecuencia de la captura de la cañonera española *Virgen de Covadonga* por la corbeta chilena *Esmeralda*, se suicidó Pareja y le sustituyó D. Casto Méndez Núñez, que á últimos de Marzo de 1866 bombardeó á Valparaíso, destruyendo gran parte de la ciudad.

Hoy, después de la guerra

CHILI

que ha sostenido Chile con el Perú y Bolivia, invadiendo á ambos países y batiéndolos por mar y tierra, ha llamado la atención general por los elementos grandiosos de que ha podido disponer, debido á su buena organizacion y á la paz de que ha disfrutado durante muchos años.

Chileno, chileno: adj. s. el natural de Chile.—adj. lo que pertenece á aquella república ó á sus habitantes.

Chili: Geog. CHILE.—prov. de la China que tiene 552 kil. de largo de S. á N. sobre 332 de ancho de E. á O. El frío es muy rjido en invierno, y el calor se hace sentir con fuerza en el estío. Su poblacion es de 5.600,000 hab.—Golfo formado por el mar Amarillo en la costa oriental de la China.

Chilindrina: s. f. bagatela, objeto insignificante, cosa de poca importancia.—Burla, chanza.

Chilindron: s. m. juego de naipes que se juega entre dos ó cuatro personas. Repártense los naipes por iguales partes á cada uno, y el que es mano empieza á jugar echando las cartas que se siguen unas á otras en el número y palmo, como *as, dos, tres*; y si no tiene cuatro, pasa al segundo ó al que le tuviere, y continúa éste echando cuatro, cinco, seis, y así hasta sota, caballo y rey, cuyas tres cartas constituyen lo que se denomina *chilindron*. El que echa el rey, vuelve á empezar por la que quiere, y el que en esta forma se descarta primero, gana de los otros por cada carta de que

CHILO

no se han descartado, la cantidad que se convino al empezar el juego. Es una especie de pechigonga, y tambien se parece al juego que se llama cometa.—met. en sentido jocoso, toda reunion de cosas que consta de tres.—fam. golpe ó cuchillada en la careza.

Chilistlahuaca: Geog. Méjico. pueblo del dist. de Huajuapán de Leon, Est. de Oajaca, situado en un llano, de clima frío; distante de su cab. 25 kil. al O. con 500 habitantes.

Chilitli ó Chiliti: Hist. Méjico. instrumento músico que tocaban los texcocanos á la hora que el rey hacía sus preces á la divinidad. La propia palabra servia para dar nombre al templo y torre en Texcoco.

Chilka: Geog. lago del Indostan Inglés. Tiene comunicacion con el golfo de Bengala, por un estrecho canal del que está separado por una lengua de tierra: sus aguas son dulces, tiene poca profundidad, es muy abundante en pesca y contiene algunas islas habitadas.

Chilkof: Geog. isla de la Nueva Siberia, cerca al O. de la de Kotelnói. Consiste en una masa de rocas y peñascos, y está rodeada de varios islotes.

Chilmole ó chilmule: s. m. salsa que se hace de chile y tomate.

Chiloe: Geog. grupo de islas del Océano Pacifico en la costa de Chile, que se extiende desde los 41 á los 43° de lat. S. y se compone de unas 80 islas, cuya cuarta

CHILP

parte están habitadas, y las separan varios canales, siendo en general poco importantes, excepto la que lleva el mismo nombre. Esta tiene 160 kil. de N. á S. y 64 en su mayor anchura; su clima es cálido, humedo y muy propenso á terremotos y huracanes; su suelo es bastante fértil y produce granos y lino, y sus selvas buenas maderas de construccion. Fué descubierta en 1558 y sometida á España en 1565, fundándose en ella las ciudades de Santiago de Castro y Chacao. Su poblacion se calcula en 25,000 habitantes.

Chilon: Geog. Méjico. dist. del Est. de Chiapas, compuesto de las municipalidades de Chilon, Ococingo, Bochajan, Tenango, Hiquitepeque, Sibaca, Zisala y Canene, con 17,800 hab.

Chilon: (SANTO DOMINGO) Geog. Méjico. pueblo cab. de su municip. y dist. en el Est. de Chiapas con 1,619 hab. Es la residencia del jefe poltico, ayuntamiento, juez de primera instancia y del registro civil, y oficinas del timbre y correos.

Dist. de la cap. 100 kil. al N. E.: su clima es cálido: la industria de sus habitantes, la agricultura, ganadería y fabricacion de azúcar y aguardiente de caña.

Chiloutla: Geog. Méjico. cong. en la municip. de Coscatlan, cant. de Coatepec, Est. de Veracruz Llave, con 350 hab.

Chilpancingo de los Bravos: Geog. Méjico. ciudad cab. de su municip. y dist. y cap. del Est. de Guer-

CHILP

rero, residencia de los supremos poderes Legislativo, Ejecutivo y Judicial del propio Est.; tesorería general, administracion principal de correos, oficina principal del timbre, juez de primera instancia y del registro civil y ayuntamiento.

En esta ciudad existe un instituto literario de instruccion secundaria, y escuelas de la primaria para niños y niñas.

Su temperatura es templada, y disfruta de un viento Sur que purifica la atmósfera y las epidemias se sienten con benignidad.

En esta ciudad se instaló el primer congreso nacional, que hizo la declaracion de independencia en 6 de Noviembre de 1811. Es la cuna de los ilustres Bravo Leonardo, Miguel y Nicolás, cuyos servicios la patria reconoce.

Con muy cortas escepciones, todo sus habitantes tomaron parte activa desde 1810 en la guerra de independencia, siguiendo el ejemplo de los Sres. Bravo: muchos perecieron en la campaña y no pocos quedaron diseminados en toda la República.

Se compone esta municipalidad de los pueblos de Doscamitos y Escuintoyac; de las haciendas de caña de Chichihualco, San Nicolás, Mazatlan, La Imájen, Acahuizotla, Zoyatepec, Buenavista, Tierra Colorada y Zizicarpa; de las cuadrillas de Amoxileca, Soledad, Jaleaca, Santa Bárbara, Alcaparrota, Coacoyulillo, El Riicon y Paloblanco; y de otros varios lugares, que solo merecen

CHILP

nombres de ranchos, donde solo hay dos ó tres familias. Tiene toda la municipalidad más de 8.000 hab.

En su comprension hay variedad de temperamentos, desde muy caliente hasta muy frío, notándose esa variedad principalmente en el terreno de propios de la cabecera, dándose el cacao colorado, café, algodón, piñas, plátanos y toda clase de frutas de Tierracaliente; así como el trigo, cebada, papas y toda fruta de tierra fría, según comienza á verse en un plantío de árboles recién puestos en Omiltemi, donde ya comienza á haber manzanas, perones, peras, almendras dulces, duraznos y otras especies de esta clase.

La estension del dicho terreno de propios de 60 á 68 kil. de O. á P., y de 40 á 48 de S. á N., atravesándolo una cordillera de montañas muy elevadas, de S. E. á N. O., en cuyas montañas, que son parte de la Sierra Madre, se encuentran abundantemente diversas especies de pinos y una variedad infinita de maderas finas. Abunda la calaguala, lengua de ciervo, palo de la vida, simarruba, copalchi, espinosilla, gordolobo, salvia, valeriana, vainilla y muchas otras plantas medicinales, que sería largo enumerar.

Hay una estension propia para criaderos de toda clase de ganado; mucha agua y pescado, teniendo allí su nacimiento el río del Papagayo.

No faltan minas de plata, hierro y carbon de piedra, y

CHILT

falta si una empresa formal para explotarla, pues solo se han hecho ensayos que halagan las esperanzas de los que las han descubierto; pero carecen de fondos.

En fin, Chilpancingo es una ciudad con buenos elementos para lograr buenos resultados en toda clase de empresas. Solo faltan capitales; sus habitantes han sido pacíficos y unidos.

Las principales ocupaciones de sus habitantes son la agricultura, sembrando caña de azúcar, maíz, frijol, etc., y algunos industriales.

Chilperico: Biog. rey de Borgoña, en 463, destronado por Gundebaldo, que le mandó matar en 491 y se apoderó del mando supremo.—**CHILPERICO I:** el más joven de los hijos de Clotario I, rey de Soissons, 561, casado con Audovera, que repudió por Fredegunda; después contrajo matrimonio con Galsuinda, hermana de Brunequilda; la mandó matar así como á Sijeberto su hermano, y m. asesinado en 584.—**CHILPERICO II:** rey de Francia de 715 á 720, hijo de Chilperico I; fué colocado en el trono por Rainfredo y vencido por Carlos Martel, que usurpó la autoridad, dejando á Chilperico el título de rey.

Chiltoyac: Geog. Méjico. pueblo de la municip. y cant. de Jalapa, Est. de Veracruz Llave, con 327 hab.; dista de su cab. y cap. del Est. 6 kil., su clima es templado; sus producciones, naranjas, limás, zapotes, aguacate, jicama, mamey, plátanos, jinicuiles y café.

CHILLE

Chiluca: Méjico. piedra de cantera de que se hace diversos usos para construcciones, monumentos y lápidas.

Chilla: s. f. instrumento de que se sirven los cazadores para imitar el chillido de ciertos animales, como de la zorra, de la liebre, el conejo, etc.—Tabla corta muy delgada y de ínfima calidad.—Com. tela de algodón que viene de Oriente.

Chillada: s. f. en el juego del mediator, la precision de entrar el que tiene la espadilla, cuando todos los demás han pasado.

Chilladera: s. f. fam. el flaco, la parte sensible que uno tiene, así en lo físico como en lo moral.

Chilladiza: s. f. fam. la confusion de chillidos.

Chillador: adj. s. el que chilla.—adj. lo que chilla.

Chillar: v. n. dar chillidos.—Imitar el chillido de los animales de caza con el instrumento llamado chilla.—Hacer alguna cosa cierto sonido como cuando se frie, ó cuando el tocino ó grasa cae en la lumbre.—Rechinar, chirriar, hacer ruido el eje del carro por no estar untado.—Ofender al oído un instrumento músico por sobrado agudo, por no estar bien templado, ó por no sonar acorde con los otros.—Chocar á la vista un color muy fuerte ó mal combinado con otros.

Chillera: s. f. Mar. tabloncillo clavado de canto en cada chaza de la amurada del buque, con escavaciones semiesféricas en su superficie, que sirve para colocar las

CHIMA

balas que han de tenerse á mano en un combate.—Pequeño cerco cuadrado ó triangular formado en la cubierta con listones ó barretas entre cañon y cañon, para colocar algunas balas y metrallas.—**CHILLERA VOLANTE:** cajon con divisiones en que se colocan balas y metrallas para el servicio accidental de un cañon.

Chilleron: s. m. Mar. cerco cuadrangular, que se forma en varios puntos de la cruz de las baterías, con barrotes clavados en la cubierta para depósito de las municiones de respeto.

Chillido: s. m. sonido agudo, penetrante y desaparecible de la voz.—Grito desesperado, especie de alarido.—Chirrido de pájaro.—Voz de la zorra, conejo, liebre, etc.

Chillon: adj. s. fam. el que chilla mucho.—Epíteto que se aplica á los colores demasiado fuertes ó mal combinados.

—Art. y Of.: clavo que se emplea para clavar tablas de chilla.—**CHILLON REAL:** clavo mayor que el chillon ordinario, y sirve para clavar tablas más gruesas que las de chilla.

Chimalapa: (SAN MIGUEL Y SANTA MARIA) Geog. Méjico. pueblo del territorio de Tehuantepec; se halla en el valle del río Chicapa, en su confluencia con el Manetza, 12 kil. al E. de los llanos de Las Tablas. Este pueblo, habitado casi exclusivamente por indios de la tribu de los zoques, de los enales solamente tres cuartas partes hablan el castellano, tiene una poblacion de 400 hab., y su principal ocupacion es la del

CHIMA

cultivo del ixtle, de que hacen mucho comercio con Juchitan y Tehuantepec, llevándolo manufacturado de distintas maneras. Abundan mucho en estas inmediaciones las maderas de todas clases y hay muchos puntos á propósito para establecer molinos en el Chicapa.

Entre los indios zoques existe la singular costumbre de velar á los difuntos. Cuando muere alguno de ellos, todo el pueblo se reúne al rededor del cadáver, con instrumentos músicos y gran provision de aguardiente. Por la noche hay baile y toda clase de desórdenes, dando ahullidos y gritos diabólicos. Fuera de estos casos, la gente es industriosa, se conduce bien, y cultiva calabazas, frutas, cera, sebo, chocolate y frijoles.

El camino entre San Miguel y Santa María Chimalapa, tal vez es el más escabroso del Istmo; y en la mayor parte de esta distancia [que es 38 kil.] pasa por un bosque espeso y casi impenetrable, interceptado por innumerables arroyuelos, que en los meses de lluvias crecen y se ponen intransitables. En tiempo de seca pueden formarse muy bien unos puentes colocando maderas ensambladas. A 8 kil. al N. de San Miguel, está el rancho de la Cofradía, compuesto de unas chozas, sobre un altozano verde en un valle aislado. Ocho kil. más allá está el vistoso cerro Jacal del Ocotal, llamado así por el bosque de ocotes que cubre su cima. El golpe de vista de que se goza desde este punto es magnífico; el co-

CHIMA

lorido del follaje de los valles, escede en hermosura á los tintes más brillantes de nuestro en el verano indiano.

Chimalhuacan: Geog. Méjico. juzgado de paz del dist. de Texcoco, Estado de Méjico.—Tierras.—*Su calidad y producciones.*—El pueblo de Chimalhuacan está situado en la falda de un cerro al Oriente de la ciudad de Méjico y á distancia de 20 kil.: parte de la poblacion se halla en lo alto de la falda, y la otra abajo, teniendo ésta por limite la laguna de Texcoco. En la parte superior, que es árida, solamente vejetan árboles del Perú y nopales, y hay tambien en ella algunas pequeñas siembras de maíz, que hacen los pobres en los pedazos de tierra de repartimiento que poseen. En la parte baja, que es húmeda, porque abundan las aguas, se produce el maíz y el frijol, aunque en corta cantidad. Produce tambien papas; y de la cebada, para cuya semilla es muy buena la tierra, se levantan dos cosechas cada año. Todos estos terrenos son tequezuitos, por hallarse inmediatos á la laguna.

Producen igualmente duraznos, chabacanos y capulines, el sauz y el Fresno, y existen algunos sabinos ó ahuehuetes hermosísimos y de una elevacion extraordinaria. La cebada y paja que se cosecha en Chimalhuacan se venden en la plaza de Méjico.

Montañas.—Chimalhuacan está situado á la falda de un cerro; y todos sus pueblos, ciñéndolo, guardan la misma

CHIMA

situacion. No se sabe que contenga metal aquel cerro, pero se saca de él la piedra negra porosa llamada de recinto.

Maderas.—Se encuentran en aquellos pueblos las de sauz, Perú, capulín, zapote blanco, durazno, algunos fresnos y los hermosos ahuehuetes.

Caza.—El pueblo de Chimalhuacan, cuida todos los años de reponer los bordes de una presa formada entre el mismo pueblo y la laguna de Texcoco, para represar los derrames de los manantiales que tiene el mismo pueblo. Allí, en los meses de Diciembre á Febrero, forman sus armadas para la caza de patos, cuyo artículo es de alguna importancia, pues son repetidos los tiros y considerable el número de patos que cazan de este modo y llevan á vender á Méjico.

En los meses de Agosto y Setiembre cazan del mismo modo los chichicuilotes y agachonas, que llevan tambien á vender á la plaza de Méjico.

Fábricas.—Una de papel.

Antigüedades.—Veinte árboles llamados sabinos ó ahuehuetes, están colocados simétricamente en la plaza principal de Chimalhuacan: sus tamaños son sorprendentes, así como su frondosidad; se cree que existen allí desde antes de que se hiciera la conquista por los españoles.

Chimaltitlan: Geog. Méjico. pueblo del Canton de Colotlan, partido de Bolaños, Estado de Jalisco; tiene iglesia parroquial, juzgado de paz, subreceptoría de rentas y dos escuelas municipales.

CHIME

Su poblacion, compuesta de 388 hab., se halla dedicada en lo general á la labranza y al cultivo de hortalizas. Dista de la capital del Estado 175 kilómetros.

Chimborazo: Geog. famosa montaña de la América del Sur, y una de las más altas de la cordillera de los Andes, en la Nueva Granada. Se eleva á 234 m. sobre el nivel del mar, y está constantemente cubierta de nieve. Cuando el aire es puro y el cielo está sereno, presenta por la parte del Grande Océano el espectáculo más imponente, y sus laderas producen excelentes pastos. Por una de las gargantas de esta montaña pasa el camino que conduce de Quito á Guayaquil.

Chimecatitlan: [SANTA MARÍA] Geog. Méjico. municipalidad de más de 4,000 habitantes, perteneciente al distrito de Tepeji, Estado de Puebla.

Chimenea: s. f. el hogar ó fogon para guisar ó calentarse, que tiene un cañon por donde sale el humo, y tambien la parte del cañon ó conducto que sobresale por el tejado.

—Art. y Of. CHIMENEA DE HOGAR MOVIBLE: la que tiene un hogar de hierro colado, asentado sobre pequeñas ruedecitas que le permiten entrar en la chimenea, bajando por delante un tablero que dá salida al humo para encender mejor el fuego.—CHIMENEA DE LHOMOND: especie de chimenea de paredes inclinadas y revocadas de estuco, con el hogar algo pro-